

DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**CATÁLOGOS DE DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES****PROMUEVE IEEQ LA DEMOCRACIA INCLUYENTE A TRAVÉS DE CATÁLOGOS**

En el marco del Día Internacional del Orgullo LGBTTTTIQA+, el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) presentaron tres catálogos de derechos político-electorales para una democracia incluyente. Cada uno de los cuadernillos contienen información elemental respecto a los derechos focalizados de las personas pertenecientes a los grupos de atención prioritaria: de la diversidad sexual, de pueblos y comunidades indígenas, y con discapacidad en el estado de Querétaro. En el evento organizado en las instalaciones del Instituto por la Comisión de Inclusión, la consejera presidenta del organismo electoral Grisela Muñiz Rodríguez enfatizó que ninguna persona debe ser discriminada con motivo de su identidad de género y orientación sexual; por lo que, “las autoridades que conformamos el Estado mexicano debemos garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos para todas las personas”, y educar desde la igualdad para eliminar estereotipos. La consejera María Pérez Cepeda dio cuenta de los avances que se han logrado en materia de derechos político-electorales para los grupos de atención prioritaria y añadió que, con cada uno de estos cuadernillos, “el **IEEQ** busca difundir entre las personas el conocimiento establecido en diversos instrumentos jurídicos internacionales, nacionales, locales; de organismos administrativos y jurisdiccionales”. Adán de Jesús Crispín López, intérprete sordo de Lengua de Señas Mexicana, mediante su traductora, agradeció al Instituto por visualizar a las personas con diferentes discapacidades e incluirlas en sus actividades; además por exponer las barreras con las que se enfrentan las personas de su comunidad en materia electoral, como la falta de información en lengua de señas en las campañas, entre otras. Verónica Sánchez Gutiérrez, primera mujer Delegada Municipal del Pueblo de Santiago Mexquititlán, hizo un recuento de su experiencia en el trabajo como autoridad en favor de su comunidad, y expresó que: “las mujeres indígenas tenemos las mismas capacidades para involucrarnos en el ámbito político y ocupar un puesto público”. Señaló que la difusión del catálogo será de utilidad para aquellas personas que no conocen aún sus derechos político-electorales. Víctor Antonio Carrera Montalvo, vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Distrital 01 de Sinaloa, resaltó que uno de los retos a los que se enfrenta la comunidad LGBTTTTIQA+ en materia electoral es buscar una representación en los espacios públicos, porque siguen siendo muy limitados; “como instituciones tenemos un reto enorme que es garantizar que los espacios sean seguros y que sean ocupados por personas que pertenezcan a los grupos de atención prioritaria, respetando sus derechos humanos que tiene cada uno”. Rodrigo Chávez Fierro, coordinador del Centro de Estudios sobre Derechos Humanos de la DDHQ y colaborador de los catálogos, apuntó que muchos grupos se encuentran en situación histórica de exclusión y subordinación, que les impide acceder a condiciones básicas de desarrollo humano, por lo que es necesario romper con prácticas de estereotipos y otros elementos estructurales. Los cuadernillos, dijo, buscan cumplir con la obligación de promover los derechos humanos, que las personas conozcan sus garantías y la manera de ejercerlos. Daniel Dorantes Guerra, presidente de la Comisión de Inclusión, expresó que en IEEQ “hemos avanzado con la creación de normas como los protocolos en temas de inclusión, las pautas de buen trato para las personas con discapacidad, y ahora estos cuadernillos”; sin embargo, como instituciones electorales “tenemos una deuda como estado de Querétaro (...), al interior del Instituto seguimos trabajando para lograr un cambio educacional y cultural en todas y todos”; además de generar una atención adecuada hacia las personas y garantizar la progresividad de sus derechos humanos, recalcó. (AD PRINCIPAL y 3, EUQ 3, DQ 9)

<https://aldialogo.mx/queretaro/2024/06/30/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente/>

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/presentan-catalogos-de-derechos-politicos-12165486.html>

<https://www.codigoqro.mx/local/2024/06/29/ieeq-promueve-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

<https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-democracia-con-los-catalogos-de-derechos-politicos/>

<http://aiplay.mx/?p=5527>

DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024

<https://pensadorqueretano.com/queretaro/promueve-ieeq-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

<https://lalupa.mx/2024/06/29/presentan-ieeq-y-defensoria-catalogos-para-la-inclusion-al-ejercer-la-democracia/>

<https://queretaropolitico.mx/municipios/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

<https://dosmm.com.mx/index.php/2024/06/29/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

<https://codiceinformativo.com/2024/06/queretaro-avanza-hacia-una-democracia-incluyente-ieeq/>

<https://informativodequeretaro.com/bajo-convenios-se-ha-logrado-una-democracia-incluyente/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/promueve-ieeq-democracia-incluyente.htm>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeq-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos>

<https://adninformativo.mx/presentan-ieeq-y-la-ddhq-catalogos-de-derechos-politico-electorales-para-una-democracia-incluyente/>

<https://circulonoticias.com/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

https://sucesosqueretaro.com/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/?feed_id=1403&_unique_id=66806ad168b46

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/promueve-ieeq-la-democracia-incluyente-a-traves-de-catalogos/>

PREP

OPINIÓN | IEEQ, MISIÓN CUMPLIDA

Por Andrés González Arias

Ser árbitro – en cualquier parte del mundo – no es fácil. Y me refiero a cualquier tipo de competencia; deportiva, grupal, individual. Y si esta es electoral, menos. Pues bien, el Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** presentó el informe final de resultados del Proceso Electoral Local 2023-2024. Y las diferentes Comisiones informaron. Se tenía alguna especial expectativa por la Comisión Transitoria del PREP. Informó ayer José Eugenio Plascencia Zarazúa: “Nuevamente, el PREP del estado de Querétaro fue exitoso”, para también reconocer públicamente el trabajo de la Dirección de Tecnologías de la Información a cargo de Raúl Islas Matadamas y del Administrador del PREP, Esaú Alvarado Rodríguez. Y si al inicio de esta columna apuntábamos que no es fácil, también en el **IEEQ** lo dijeron: “Aunque no estuvimos libres de complicaciones, sí identificamos áreas de oportunidad, pero ahora sabemos que tenemos uno de los mejores PREP del país”. Y esto, señores, da tranquilidad. Fue precisamente Carlos Eguiarte Mereles quien también dio su reconocimiento a todos los integrantes del Comité Técnico Asesor del Programa. Para alcanzar este éxito se hizo necesario realizar tres simulacros, como si fuera el de verdad y en forma por demás meticulosa. Y fueron los días 12, 19 y 26 de mayo. Y estas no fueron precisamente faenas de torero en plaza vacía, porque tenían los ojos puestos en todo lo que hicieran de todos los partidos políticos y es más, de toda la ciudadanía. No podían pues, darse el lujo de fallar. Así, el administrador del PREP señaló que el Instituto tuvo coordinación y comunicación permanente con quienes integraron el ente auditor, tan duros como estos son, a fin de que contaran con la información necesaria en el momento oportuno, abonando además a la transparencia. Y ayer

DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024

precisamente se puso punto final a esta tarea. Ahí estuvieron presentes la consejera María Pérez Cepeda; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández y la secretaria Técnica de la Comisión, Lucero Lugo Camacho. Todos estos días, el **IEEQ** no los ha tenido precisamente de vacaciones. Ayer mismo tuvieron sesión ordinaria del Consejo General tupidita, de tal manera que se extendió por varias horas, porque varias Comisiones presentaron sus informes semestrales, desde la Secretaría Ejecutiva hasta todas las demás. Si le digo, ser árbitro no es cuestión sencilla ni nada fácil. Más, como está de delicada la cuestión política en el país, pero también la de aquí de Querétaro. Misión cumplida del **IEEQ**.

<https://codiceinformativo.com/columna/ieeq-mision-cumplida/>

<https://redinfo7.com/ieeq-mision-cumplida/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

ESPERA ÁNGELES ESTAR EN GABINETE MUNICIPAL

Gerardo Ángeles, diputado local de Acción Nacional, espera que a partir de octubre pueda incorporarse al gabinete del municipio de Querétaro, luego de haberse desempeñado como coordinador de campaña de Felipe Macías, alcalde electo de Querétaro. (DQ 8)

PRI

PRIÍSTAS SE RESISTEN A CAMBIO DE NOMBRE

Abigail Arredondo, presidenta del PRI mencionó que una gran parte de la militancia de este instituto político mostró resistencia a cambiar el nombre y colores que los representan, esto en el marco de las mesas de trabajo internas que llevaron a cabo. (N 2)

DESCONOCE ABIGAIL ARREDONDO SU FUTURO AL FRENTE DEL PRI QUERÉTARO

Abigail Arredondo dijo desconocer qué pasará con su papel como dirigente estatal del PRI. Aunque precisó que, de acuerdo con los estatutos, no hay impedimento para no continuar en la dirigencia estatal, a pesar de ser diputada. Y es que ella será diputada plurinominal en la siguiente legislatura local; sin embargo, su periodo al frente del PRI concluirá hasta finales del 2025. (ADN Informativo)

MORENA

HAY 100 MORENISTAS SIN PAGO POR “SER DEFENSORES DEL VOTO” EN QUERÉTARO

El secretario general de Morena, Alejandro Pérez, señaló que este es el número de representantes de casilla de su partido que no recibieron su pago y la formación política está buscando darles su remuneración comprobando que en efecto hayan acudido el 2 de junio a las casillas. Al menos 100 simpatizantes o militantes de Morena que actuaron como “defensores del voto”, es decir, representantes de casilla no han recibido su pago por esta actividad debido a problemáticas logísticas. (Código informativo)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: APOYO FEDERAL CERO AL CAMPO ESTE SEXENIO

Sector está en la ruina; estado gestionará reactivarlo durante presidencia de Claudia.

N: CONFIABLE LA JUSTICIA: MP

No se trata de una calificación favorable, pues ningún estado cuenta con una calificación aceptable; sin embargo, el sistema de justicia en la entidad es confiable, aseveró Mariela Ponce Villa.

DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024

EUQ: PIDEN REGULAR RUIDO DE VEHÍCULOS EN LA CAPITAL

Este tema no fue incluido en la reforma a la norma técnica del Instituto de Ecología, señala vocero del Observatorio Ciudadano de Movilidad.

PODER EJECUTIVO

GOBERNADOR MAURICIO KURI DEFIENDE LA DEMOCRACIA

A través de sus redes sociales, el mandatario estatal, Mauricio Kuri, envió un mensaje de unidad luego del proceso electoral del 2 de junio. “Las elecciones definen las preferencias de los ciudadanos. Nuestra obligación, como demócratas, es respetarlas. Trabajaremos con todos y para todos. En coordinación y respeto, Querétaro es y será un mejor estado”, apuntó. (AD 4)

PODER JUDICIAL

EL PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO ES CONFIABLE: MARIELA PONCE

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, reconoció que, aunque Querétaro se ubique a la cabeza en la evaluación de Estado de Derecho por el World Justice Project, no se trata de una calificación favorable, pues ningún estado cuenta con una calificación aceptable; sin embargo, destaca que el sistema de justicia en la entidad es confiable. (N 3)

REALIZARÁN FOROS DE LA REFORMA AL PODER JUDICIAL EN QUERÉTARO

Beatriz Robles, senadora electa por Morena, informó que preparan foros informativos en Querétaro, acerca de la Reforma al Poder Judicial. Precisó que esperan iniciar el próximo 14 de julio en el Teatro de la República, sin embargo, continúan gestionando los espacios. Señaló que el objetivo es informar a la ciudadanía sobre los alcances de la Reforma, por lo que los eventos serán abiertos a todo el público. (DQ 6)

AMLO YA CONTROLA LA CORTE: GILBERTO

El presidente ya tiene el control de la SCJN al poder nombrar ministros si el senado no lo hace, reviró Gilberto Herrera, senador de Morena, ante los señalamientos del senador panista Alfredo Botello de que el presidente busca tener ministros afines con la reforma al Poder Judicial. (DQ 6)

MUNICIPIOS

PENDIENTE, REGULAR RUIDO DE LOS AUTOS, DICEN

La regulación del ruido provocado por los autos es un apartado que faltó incluir en las reformas recientemente anunciadas a la norma técnica del Instituto de Ecología y Cambio Climático, de la Secretaría de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro, en la que se informó que habrá sanciones para comercios o casas-habitación que excedan los límites permitidos, aseveró Sergio Olvera, vocero del Observatorio Ciudadano de Movilidad. Refirió que, de acuerdo con mediciones hechas por el observatorio durante dos semanas en diferentes puntos de la ciudad, los límites de decibeles superan lo permitido por la propia autoridad, que se promedia en 63. (EUQ 4)

“PARQUE BICENTENARIO, LISTO PARA VACACIONES

Durante el periodo vacacional que inicia el próximo 19 de julio abrirán sus puertas de nuevo las albercas del Parque Bicentenario, confirmó el director, Francisco Castro. Mencionó que durante Semana Santa recibieron unas 25 mil personas; sin embargo, pasando este periodo la afluencia disminuyó y ahora reciben cerca de 2 mil 500 personas cada fin de semana. (EUQ 2)

ÚLTIMOS BALONEROS DE SAN MIGUELITO

Era 1978 en la comunidad de San Miguelito del municipio de Santa Rosa Jauregui, Jorge Lorenzo Bárcenas tenía tan solo ocho años cuando su padre le enseñó a cortar y coser balones de fútbol con material de piel. Con los

DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024

años el arte de hacer balones se extendió al resto de las casas de San Miguelito y pronto, cada familia tenía su propio taller. (DQ 4)

RESPETAR LUGARES PARA DISCAPACIDAD EN LOS ESTACIONAMIENTOS Y LAS CALLES

Una jornada de concientización sobre la importancia de que sean respetados los lugares de estacionamiento destinados a personas con alguna discapacidad, se llevó a cabo en el Centro Histórico de esta capital, como parte de la campaña "Yo Respeto"; así como compartir información para quien lo requiera de cómo tramitar un tarjetón de estacionamiento. A fin de disuadir a los conductores que no respetan estos lugares preferenciales, un grupo de jóvenes, recorrieron el centro de la ciudad, dirigidos por Ernesto Castaneira. (N 7)

ROBERTO SOSA DEJARÁ LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE CORREGIDORA HASTA FINALES DE JULIO

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, señaló que estará al frente del gobierno hasta el último día de julio, señaló que en agosto se separará para prepararse para las reuniones previas a la toma de protesta en San Lázaro, agregó que aún no tiene definido si estará en una comisión específica debido a que la decisión la toma la dirigencia del PAN. (AD)

SIGUE ACTIVO PROGRAMA DE RECOLECCIÓN DE TILICHES

Con el objetivo de evitar que la población tire sus tiliches en vía pública, la Secretaría de Servicios Públicos Municipales de San Juan del Río, tiene activado un programa sobre la recolección de los mismos todos los domingos. (N 4)

ADVIERTEN SOBRE FRAUDES EN TRÁMITES DE VISAS

La regidora de la Comisión de Atención al Migrante en San Juan del Río, Fabiola Pérez, advirtió que es importante que las personas que deseen hacer el trámite de su visa mediante una agencia se aseguren de que sea confiable para evitar un fraude. Mencionó que a ella han llegado algunas denuncias, y lo que hacen es tomar registro de estos lugares para divulgarlos en el grupo que manejan de vinculación a migrantes de las distintas dependencias en el estado. (N 4)

ENCABEZA MIGUEL MARTÍNEZ CEREMONIA CONMEMORATIVA POR EL 384 ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DE CADEREYTA

En Sesión Solemne de Cabildo con motivo de la Conmemoración del 384 Aniversario de Cadereyta, los integrantes del Ayuntamiento de Cadereyta entregaron la Presea Alcaldía Mayor a tres cadereytenses que con su legado han dejado huella en la historia del municipio. (EUQ 7)

VISAS FALSAS

La regidora de la Comisión de Atención al Migrante en San Juan del Río, Fabiola Pérez, advirtió que es importante que las personas que deseen realizar el trámite mediante una agencia se aseguren de que sea confiable para evitar un fraude. (N)

INFORMACIÓN GENERAL

EL COSTO DE VIVIENDAS VA DESDE LOS 760 MIL PESOS A LOS 5.8 MDP

Los precios de la vivienda en Querétaro oscilan entre los 760 mil pesos y 5.8 mdp, esto de acuerdo con el Informe de la Partida Inmobiliaria de Tasvalúo, compañía mexicana en consultoría, valuación y data que examina el mercado inmobiliario en Zonas Metropolitanas. En el informe también se cita a especialistas del sector inmobiliario que advierten una disminución en los tamaños de los prototipos de vivienda residencial plus, al pasar de 344 metros cuadrados en el año 2018 a 253 metros cuadrados en 2024. (EUQ 5)

APOYO FEDERAL DE \$0 AL CAMPO ESTE SEXENIO

El estado ha dejado de recibir mil 200 mdp del actual gobierno federal, como parte del apoyo a los productores del campo, afirmó Rosendo Anaya, secretario de Desarrollo Agropecuario. Dijo que para esto se buscará un

acercamiento con las próximas autoridades de la federación con la finalidad de que puedan regresar los recursos de fortalecimiento para ese sector de la economía. (DQ 5)

COLUMNAS Y OPINIÓN

LA MARIPOSA

Por Manuel Naredo

Imagino que para quienes no son queretanos, o nacieron no hace demasiado tiempo (si pudiéramos hablar de demasía hablando de tiempo), escuchar tan reiteradamente, y tan nostálgicamente, de La Mariposa, es una cosa rara, inentendible, o al menos, curiosa. Y es que, para los queretanos de varias generaciones, hoy ya bien entradas en canas, en panzas y calvas, La Mariposa fue, y de alguna manera sigue siendo, mucho más que una simple cafetería, un término que abarca más allá de sensaciones del paladar, para tocar fibras internas que remiten a tiempos felices. La Mariposa nueva, que curiosamente ya no existe a diferencia de la vieja, se instaló un día en la esquina de Juárez y la también muy nueva calle de 16 de Septiembre, justo entre los muros que algún día dieron albergue a los hermanos González, Epigmenio y Emeterio, míticos héroes nacionales del periodo independentista, y a un costado de otro inmueble plagado de historia desaparecida en piedra: el cine Goya. El negocio de la familia De la Vega, que ya en la misma calle de Juárez, unos cuantos metros más hacia el río, tenía sus instalaciones, alcanzó en esta nueva ubicación su momento más brillante. La esquina, una esquina nueva en el Querétaro de mediados del siglo veinte, se convirtió en el punto de reunión de la juventud de entonces, que, en sus tradicionales mesas de formica y sus bancos tapizados, encontraron un inmejorable espacio para socializar, para noviar y divertirse. Había cines, en efecto, y en el Jardín Obregón, como por entonces se llamaba el Zenea, los hombres y mujeres recorrían en sentidos encontrados el perímetro con la firme intención de toparse una y otra vez, pero en La Mariposa se entretejían historias, se fincaban futuros y se dejaba correr ese tiempo que transcurría entre media tarde y las nueve de la noche, cuando, todos lo entendían, se soltaba al famoso león por las calles. En La Mariposa nueva se solidificaron amistades eternas, se fraguaron matrimonios, se vendieron ilusiones, se prodigaron sonrisas, y se sembraron cosechas de nostalgia. Con el silencio cómplice de sus muros tapizados y el áspero paso de sus meseras haciéndose viejas, se consolidó el recuerdo de lo que, seguramente, fue el mejor momento de muchas vidas. Ni siquiera aquel fatal accidente, cuando un auto fue a impactarse contra una de las ventanas, alcanzando a una pareja que consumía preparados de fresa, cortó aquella magia, regresó al establecimiento a su mera dimensión física y lo volvió olvidable. Por eso prevalece la imagen del Chaz en su puerta, al momento del cierre definitivo y antes de convertirse el inmueble en una tienda de ropa, con un pañuelo blanco en la mano y lágrimas en los ojos; por eso el pedazo de piedra donde se lee (¿se leía?), sobre la acera y frente a lo que fue su entrada, "La Mariposa". Y es que La Mariposa fue más, mucho más, que una cafetería; fue el receptáculo de una visión del mundo color de rosa que, por desgracia, nunca volverá; el cofre donde se guardaron las frágiles ilusiones, las vanas esperanzas, los efímeros sentimientos, de varias generaciones de queretanos. Ilusiones, esperanzas y sentimientos que siempre, siempre, salen a flote cuando se trae a cuento ese nombre común: La Mariposa. (DQ)

HOY OPINA

Por Emilio Castelazo

Cleofas 2/2 Los abuelos maternos de Cleofas, siendo jóvenes, llegaron a Querétaro en búsqueda de oportunidades, mejores de las que brinda la parcela en Tolimán, su lugar de origen. Se acomodaron en el Barrio de San Francisquito, donde nació María del Rosario, la primogénita de una prole de 10 hijos. Chayo, de 17 años, huye de casa al saberse embarazada de Joaquín, quien la engatusó con un futuro color de rosa. Entonces, y un entorno con dificultades y ausencias, nace Cleofas, mi personaje. Cleofas, con apenas tres años de edad, es diagnosticada con una atrofia que le impide hablar. Al saber que la niña es muda, en su rabia, todos se culpan: que hubo descuidos durante el embarazo o maltratos en casa o el pago por haber pecado de lujuria o, absurdamente, por haberse fijado en una muchacha tonta y fea. Finalmente, fue el P. Juan Germán quien trajo paz entre todos, al afirmar que fueron los designios de Dios los que definieron el destino de la niña. El hecho llano y plano es que Cleofas, cuyo nombre real desconozco, es una mujer que siempre me ofrece caramelos en la esquina que defiende hasta con su vida, pero siempre con una sonrisa en el rostro y con una brillante mirada. Fin. (AD 7)

BAJO RESERVA

Inician las reuniones de Kuri con la oposición A casi un mes de distancia de la pasada jornada electoral, el gobernador Mauricio Kuri se empezó a reunir con integrantes de la oposición a su gobierno pero que ya son autoridades electas. Ayer tocó el turno de Gaspar Trueba Moncada, quien bajo el cobijo del partido Movimiento Ciudadano ganó la elección de presidente municipal en Colón. A Don Mauricio, nos cuentan, se le vio sonriente y con optimismo de alcanzar acuerdos con la oposición, en la cual el principal hueso de roer para sentarse a dialogar, nos refieren, será Morena. Loyola y Nava integran las nuevas comisiones del panismo nacional Dos queretanos, nos comentan, aparecen en cada una de las dos comisiones que aprobó su creación el Consejo Nacional del PAN que se realizó ayer en la CDMX. En la primera de ellas, nos cuentan, se analizarán los resultados electorales que obtuvo este partido en el pasado proceso electoral, aunque también se elaborará un diagnóstico de cuál es su situación en el país, con el fin de implementar cambios concretos en este partido. Al presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, se le designó integrante de dicha comisión. Por otro lado, el exgobernador de esta entidad, Ignacio Loyola Vera, integra la segunda comisión, la cual definirá la ruta (convocatoria y fecha) de elección del próximo presidente nacional del blanquiazul. (EUQ 2)

ADOLESCENTES Y EL USO DE INTERNET MX

Por Carlo Aguilar

El tiempo que dedica a usar internet la población adolescente de México ha disminuido a partir de 2020: de 5.6 horas diarias que la población de 12 a 17 años pasaba en internet, el promedio disminuyó a 4.7 horas, de acuerdo con resultados de la ENDUTIH 2023. Los resultados de la encuesta aplicada anualmente por el INEGI puntualizan, además, que la niñez también ha bajado el tiempo dedicado a usar internet desde el 2020: el promedio pasó de 34 a 25 horas diarias, según se puede ver en la gráfica de la página 9 en documento oficial del instituto sobre resultados. La pandemia a causa de Covid-19 generó distintos cambios en los procesos comunicativos, socioculturales e históricos de las poblaciones. En el caso de la relación uso de tecnologías-población adolescente en México, los números de la encuesta indican un aspecto para analizar por la emergencia de salud pública, los procesos de enseñanza-aprendizaje anunciados en las escuelas, así como las propias emociones y expectativas que provocaba la combinación encierro-tiempo frente a pantallas. La ENDUTIH 2023 muestra además que Chiapas y Oaxaca continúan como los estados con más rezago en el uso e infraestructura de tecnologías entre su población, tanto en los porcentajes de población y cantidad de hogares con internet, como en telefonía celular y televisión. En la mayoría, Chiapas es la entidad ubicada en el número 32 del país. Por su parte, Querétaro está por encima del promedio nacional. Algunas cifras con precisión: 82.8% de la población en Querétaro es usuaria de internet (81.2% e promedio nacional), 75.9% de los hogares en el estado tienen internet (71.7% en lo nacional), 83.4% de la población queretana es usuaria de telefonía celular - 81.4% es el promedio nacional-, y 92.7% de los hogares en Querétaro cuentan con al menos un televisor. En el panorama nacional respecto al consumo de televisión abierta, los resultados de la ENDUTIH muestran un descenso tanto en números absolutos como en porcentaje de población que la ve: de 70.9 millones de personas que la veían en 2020 (61.6%) la cifra bajó a 67.9 millones, que equivale al 56.9 por ciento. La escucha de la radio también no ha tenido aumento en los últimos cuatro años (2020-2023) al interior de la sociedad mexicana. De 40.6 millones de radioescuchas hace cuatro años, pasamos a 40.2 millones para 2023, que corresponde al 33.6% de la población. Liderazgos y caídas en política de México, 24 años después. El martes 2 de julio, habrán pasado 24 años de la jornada electoral que concretó la primera alternancia en el poder en México. Aquel domingo, Vicente Fox Quesada (PAN) ganó la contienda por la Presidencia de la República, por primera vez para la oposición política. Mientras tanto, AMLO triunfó en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México bajo las siglas del PRD. Ricardo Monreal Ávila gobernaba Zacatecas, estado que hoy "gobierna" su hermano David. Santiago Creel Miranda sería designado secretario de Gobernación semanas después en 2000. Juan Carlos Romero Hicks (PAN) fue electo gobernador de Guanajuato cuando la oposición política (PAN y PRD) ampliaba el número y porcentaje de población gobernada. Ahora, veinticuatro años después del triunfo de Vicente Fox, el PRD perdió el registro por no alcanzar el porcentaje mínimo de votación, y Morena, partido político que bajo el impulso del presidente López Obrador compitió electoralmente por primera vez en 2015, gobernará 21 de 32 estados a partir del 1 de octubre. (EUQ 8)

DOMINGO 30 DE JUNIO DE 2024

EL ALFIL NEGRO

Realista La magistrada y presidente del TSJ, Mariela Ponce, es realista al reconocer la realidad nacional en Estado de Derecho y que, dentro de esa lacerante realidad, Querétaro es lo mejor y aún falta mucho por hacer... dijo (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	PA: PLAZA DE ARMAS
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	P: PUBLIMETRO

AL DIÁLOGO

CLIMA PARA HOY
25° Máxima 16° Mínima

DOMINGO
30 DE JUNIO DE 2024
Año 21 Número 7504

ad
QUERÉTARO

\$10.00

#Domingo

ORGULLOSAMENTE PROMUEVEDOR DE LA DIVERSIDAD EN QUERÉTARO Y BAJO Credit Place To Work.

#Local

RECONOCEN LABOR DE TRABAJADORES DEL INE PÁG. 05

ADQuerétaro | aldialogo.mx | Editado por la empresa

#Deportes

MÉXICO VA POR LA HAZAÑA EN COPA AMÉRICA PÁG. 09

#Deportes

SE VA EL PRIMER GRANDE: ITALIA PIERDE ANTE SUIZA PÁG. 08

PROMUEVEN INSTITUTOS LA DEMOCRACIA INCLUYENTE

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro y la Defensoría de los Derechos Humanos presentaron tres catálogos de derechos políticos. /Redacción PÁG. 03

PRETENDE EVITAR LA DISCRIMINACIÓN

Promueve IEEQ la democracia incluyente

Redacción

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) presentaron tres catálogos de derechos político-electorales para una democracia incluyente.

Cada uno de los cuadernillos contiene información elemental respecto a los derechos focalizados de las personas pertenecientes a grupos de atención prioritaria: con discapacidad, diversidad sexual, así como pueblos y comunidades indígenas en el estado.

En el evento, la consejera presidenta del organismo electoral, Grisel Muñiz Rodríguez, enfatizó que ninguna persona debe ser discriminada con motivo de su identidad de género y orientación sexual, por lo que "las autoridades que conformamos el Estado mexicano debemos garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos para todas las personas y educar desde la igualdad para eliminar estereotipos".



Organizado por la Comisión de Inclusión, ESPECIAL

Caliente CASA DE APUESTAS OFICIAL

HORARIO	PARTIDOS 30 DE JUNIO	LOCAL	EMPATE	VISITANTE
10:00	INGLATERRA VS ESLOVAQUIA	-250	+333	+750
13:00	ESPAÑA VS GEORGIA	-500	+550	+1200
18:00	MÉXICO VS ECUADOR	+150	+220	+190

ESTOS MOMIOS, FECHAS Y HORARIOS PUEDEN CAMBIAR EN CUALQUIER MOMENTO. CONSULTALOS ANTES DE METER TU APUESTA.

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarías: \$4,200

Recibe de regalo* \$1,000 SIN DEPÓSITO

BAJA LA APP EN Caliente.mx

IEEQ

Presentan catálogos de derechos políticos

Para dar prioridad a los grupos pertenecientes a la diversidad sexual, a los pueblos y comunidades indígenas, así como a las personas con discapacidad dentro del estado, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) presentaron tres catálogos de derechos político-electorales para una democracia con inclusión.

Se informó que lo anterior se desarrolló en el marco del Día Internacional del Orgullo LGTBTTIQA+, y en donde se hizo la presentación de los cuadernillos con información elemental respecto a los derechos focalizados de las personas pertenecientes a los mencionados sectores de la sociedad.

El evento fue realizado en las instalaciones del Instituto por la Comisión de Inclusión, donde Grisela Muñoz Rodríguez, enfatizó que ninguna persona debe ser discriminada con motivo de su identidad de género y orientación sexual; por lo que, "las autoridades que conformamos el Estado mexicano debemos garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos para todas las personas" /MIGUEL GALLARDO

Impulsan IEEQ y DDHQ la democracia incluyente

Presentan tres catálogos de derechos político-electorales en favor de la comunidad LGBTTTIQA+ en la entidad

MIYAZAQUI BLANCO

En el marco del Día Internacional del Orgullo LGBTTTIQA+, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ) presentaron tres catálogos de derechos político-electorales para una democracia incluyente.

Cada uno de los cuadernillos contienen información elemental respecto a los derechos focalizados de las personas pertenecientes a los grupos de atención prioritaria: de la diversidad sexual, de pueblos y comunidades indígenas, y con discapacidad en el estado de Querétaro.

En el evento organizado por la Comisión de Inclusión,



La consejera presidenta Grisel Muñoz Rodríguez encabezó el evento organizado por la Comisión de Inclusión.

GRISEL MUÑOZ RODRÍGUEZ
Consejera presidenta del IEEQ

"Las autoridades que conformamos el Estado mexicano debemos garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos para todas las personas"

en las instalaciones del instituto, la consejera presidenta del organismo electoral, Grisel Muñoz Rodríguez, recaló que ninguna persona debe

ser discriminada con motivo de su identidad de género y orientación sexual; por lo que, "las autoridades que conformamos el Estado mexicano debemos garantizar el pleno ejercicio de los derechos humanos para todas las personas, y educar desde la igualdad para eliminar estereotipos".

La consejera María Pérez Cepeda dio cuenta de los avances que se han logrado en materia de derechos político-electorales para los grupos de atención prioritaria y añadió que, con cada uno de estos cuadernillos, "el IEEQ busca difundir entre las per-

sonas el conocimiento establecidos en diversos instrumentos jurídicos internacionales, nacionales, locales; de organismos administrativos y jurisdiccionales".

Adán de Jesús Crispín López, intérprete sordo de Lengua de Señas Mexicana, mediante su traductora, agradeció al IEEQ por visualizar a las personas con diferentes discapacidades e incluirlas en sus actividades; también por exponer las barreras con las que se enfrentan las personas de su comunidad en materia electoral, como la falta de información en lengua de señas en las campañas, entre otras. ●